



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

## **COMENTARIO BÍBLICO SEMANAL**

### **III° SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO (Año par. Ciclo A)**





**Parroquia Virgen del Carmen – Viña del Mar  
Orden Carmelitas Descalzos**

**SEMANA III TIEMPO ORDINARIO  
CICLO A.  
DEL DOMINGO 25 AL SÁBADO 31  
DE ENERO**

**COMENTARIO BÍBLICO  
LECTURAS DEL DÍA**

P. Julio González Carretti OCD.  
Pastoral Espiritualidad  
Carmelitana



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

**TERCERA SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO  
(Año Par. Ciclo A)**

**EUCARISTÍA DIARIA <https://www.eucaristiadiaria.cl/calendario.php>**

**- LUNES 26**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2 Sam. 5,1-7.10: Tú serás el pastor de mi pueblo Israel.**

**b.- Mc. 3, 22-30: Calumnias de los escribas.**

Este texto nos presenta las acusaciones contra Jesús de parte de los escribas venidos de Jerusalén (vv.22-23), la autodefensa que hace Jesús de sus actuaciones por medio de paráboles (vv. 23-26. 27-29), y una palabra del evangelista (v. 30). Los escribas venidos de Jerusalén levantan dos calumnias a Jesús: que está poseído por Satanás y que se habría aliado con él para expulsar a los demonios. Vemos por una parte el control que quieren ejercer las autoridades religiosas y por otra, que lo hacen por medio de la descalificación, la que en el caso de Jesús es radical: lo acusan de estar poseído por un demonio llamado Belcebú y la otra acusación se refiere al origen de su autoridad que sería por complicidad con Satanás. Esta acusación habla de Jesús como falso y mentiroso, poniendo en su contra su propio poder. Hasta el momento Jesús se ha mostrado inmensamente libre, ha desafiado las tradiciones, libera a los hombres de sus males y el pueblo está con ÉL. Quizás la constitución de los Doce ha sido el detonante de esta actuación de las autoridades religiosas (cfr. Mt. 3,13-19). La autodefensa que hace Jesús, se refiere a los exorcismos que ha realizado, pero al mismo tiempo, habla de sí, de su actividad y lo que piensa de sus acusadores. “¿Cómo puede Satanás expulsar a Satanás?” (v.23). Aparecen las metáforas del reino y la casa, el poder político y familiar, aluden al estrago que produce



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN**  
**ORDEN CARMELITAS DESCALZOS**  
**VIÑA DEL MAR - CHILE**

toda división, con el objetivo de demostrar que Satanás no puede luchar contra sí mismo y si lo hace es su ruina. La experiencia, dice lo contrario, puesto que presenta su fuerza y dominio sobre los poseídos. Luego menciona Jesús otras dos metáforas la del ladrón y el más fuerte, Satanás que quiere adueñarse de la casa, el reino de Dios, la nueva familia de Jesús (cfr. Mc.3,31ss), atando al más fuerte que es Jesús (cfr. Mc.1,7). Finalmente, Jesús emite una sentencia: todo pecado será perdonado, pero quien blasfeme contra el Espíritu Santo, no será perdonado jamás (v.29). La mención del Espíritu Santo, origen y fuente de vida de Jesús, pero ser acusado de estar poseído por un espíritu y que obra por el poder de Belcebú, es una verdadera blasfemia contra el Espíritu Santo. Se trata de una cerrazón de parte de los escribas, una ceguera, que no admiten la realidad de la llegada del Reino de Dios, por ello, no se perdonará. Dios en su infinita sabiduría perdona, solo si hay arrepentimiento verdadero. La exigencia de la conversión es esencial (cfr. Lc. 13, 1-5; 15, 7. 10. 18ss); cuando el pecador se convierte, es cuando, como dice Jesús, el Padre se dispone a perdonar todo pecado (cfr. Mt. 18, 23-35). Atribuir al demonio la acción del Espíritu Santo reconocibles en Jesús, es manifestar una clara oposición a Dios. Surge entonces la pregunta: ¿Quién podrá salvarse? Para los hombres es imposible, no así para Dios misericordioso, pero por otra parte, nos presenta lo que sucede al hombre que se resiste a la acción del Espíritu de Dios y a su enviado Jesucristo, el Señor.

Santa Teresa de Jesús, como mística tuvo especiales relaciones con el misterio de la Santísima Trinidad: Dios hizo una historia de salvación en esta mujer admirable, en un tiempo muy complejo para la Iglesia y la Orden Carmelitana. La acción del Espíritu Santo en ella es una joya de la más fina orfebrería cristiana. “Estando un día muy penada por el remedio de la Orden, me dijo el Señor: «Haz lo que es en ti y déjame tú a Mí y no te inquietes por nada; goza del bien que te ha sido dado, que es muy grande; mi Padre se deleita contigo y el Espíritu Santo te ama». (Relaciones 13).



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

**- MARTES 27**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2 Sam. 6,12-15.17-19: Iban llevando David y los israelitas el arca del Señor entre vítores.**

**b.- Mc. 3, 31-35: La nueva familia de Jesús, los que cumplen la voluntad de Dios.**

El evangelio, nos presenta la llegada de los parientes de Jesús (vv.31-32), y la respuesta de Jesús (vv.33-35). La nueva familia de Jesús la componen desde ahora, los que hacen la voluntad de Dios en sus vidas. Nuevamente el evangelista nos presenta a la familia de Jesús, con una visión completamente nueva (cfr. Mc. 3, 20-21). Jesús, se ha escogido una familia de carácter más espiritual o de fe, que de carácter sanguíneo. La madre encabeza el grupo familiar, y alguien le avisa a Jesús, que le buscan (vv.32.33). Pero ÉL pregunta: “¿Quién es mi madre y mis hermanos?” (v. 33). Echa una mirada a su alrededor y esos hombres y mujeres que lo rodean los llama sus hermanas y hermanos, su madre, si cumplen la voluntad de Dios. Nace en torno a Jesús una nueva familia que tiene como lazo íntimo común la aceptación y el cumplimiento de la voluntad del Padre. Es la propia dinámica de la Palabra de Dios, la que genera esta familia, pero sobre, todo un parentesco con Jesús, la intimidad divina, fuente de comunión con Dios y los hermanos (cfr. Rm.8,14-17; Jn.1,12; 15,15; 1 Jn.5,1-3). Esta imagen de la familia de Dios, que nos presenta el evangelista, quiere resalta el encuentro personal con Jesús y con Dios Padre. Hoy la Iglesia, nos enseña que la Lectio Divina, con las lecturas del próximo Domingo, son una muy buena oportunidad para prepararse a la celebración eucarística donde se reúne la verdadera familia de Jesús, enviado del Padre, en la Iglesia que los acoge como madre a sus hijos para celebrar la palabra y celebrar el banquete del reino de Dios.



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

San Juan de la Cruz nos enseña que la palabra de Cristo tenía poder por su condición de Hijo de Dios. “Y este es el poder de su palabra en el Evangelio, con que sanaba los enfermos, resucitaba los muertos, etc., solamente con decirlo. Y a este talle hace locuciones a algunas almas, sustanciales. Y son de tanto momento y precio, que le son al alma vida y virtud y bien incomparable, porque la hace más bien una palabra de estas que cuanto el alma ha hecho toda su vida.” (2Subida 31,1; Relaciones 27,4).



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

**- MIERCOLES 28**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2Sam. 7,14-17 Estableceré después de ti a un descendiente tuyo y consolidaré su reino.**

**b.- Mc. 4, 1-20: Salió el sembrador a sembrar.**

El evangelio nos presenta la parábola la parábola del sembrador completa, es decir, las tres partes que la conforman: la parábola (vv.1-9), porqué habla en paráboles (vv. 10-12), y la explicación de la parábola (vv.13-20). En esta parábola Jesús primero valora el anuncio del reino que es la semilla, pero cuyo final exitoso está asegurado, pues la tierra fértil recompensa el aparente fracaso de los otros lugares donde se sembró. El entusiasmo u optimismo escatológico de Jesús se refleja, no en lo trabajoso de la siembra, sino en las cifras de treinta, sesenta y ciento por uno de los frutos que se recogerán (v.8). En esta primera parte, el crecimiento y la maduración no son lo más relevante. En la explicación de la parábola, en cambio, se privilegia lo personal de la acogida de la palabra y cómo condiciona la productividad para el Reino de Dios. Se trata que la comunidad reflexione acerca de la constancia de su conversión, la seriedad de su proceso. Como he recibido la palabra de Dios, la semilla, puedo identificar el tipo de respuesta que damos a la palabra de Dios, según donde cayó la semilla. El anuncio del Reino de Dios, es todo un desafío para el creyente, como lo es la semilla para el terreno donde va caer. Ya en el AT., se había asegurado la eficacia de la palabra de Dios (cfr.1Sam. 9,27; 15,13-23; 1Re. 2, 27; Jr. 23, 29). Los mismo en el NT., (cfr. Mt. 8,8; Jn.14,10; Jn.8,51; 12,47-48; 14,24; 15,3.20). Se trata en definitiva de tomar una postura ante la persona y palabra de Jesús, lo que trae sus consecuencias decisivas para el día del Juicio. Este es el tiempo de la Iglesia que siembra la palabra de Dios y que el Espíritu Santo hace crecer y madurar en todo el mundo, espigas doradas de frutos de santidad, justicia, verdad y pacífico amor.



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

San Juan de la Cruz nos enseña que todo tiene su tiempo. “Porque aún muchas cosas suele Dios decir y enseñar y prometer, no para que entonces se entiendan ni se posean, sino para que después se entiendan cuando convenga tener la luz de ellas o cuando se consiga el efecto de ellas; como vemos que hizo con sus discípulos, a los cuales decía muchas parábolas y sentencias, cuya sabiduría no entendieron hasta el tiempo que habían de predicarla, que fue cuando vino sobre ellos el Espíritu Santo, del cual les había dicho Cristo (Jn. 14, 26) que les declararía todas las cosas que él les había dicho en su vida.” (2 Subida 20,3; Vida 13,18).



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN**  
**ORDEN CARMELITAS DESCALZOS**  
**VIÑA DEL MAR - CHILE**

- **JUEVES 29**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2Sam.7, 18-19. 24-29. ¿Quién soy yo?, mi Señor, y ¿qué es mi familia?**

**b.- Mc. 4, 21-25: Cómo recibir y trasmisitir la enseñanza de Jesús.**

Marco, presenta una serie de parábolas sobre el Reino de Dios, una serie de sentencias de Jesús. Hoy la de la lámpara (vv.21-23), y la de la escucha y la medida (vv.24-25). En la parábola de la lámpara la idea central es que su luz debe iluminar la vida del creyente. El evangelio predicado y escuchado, no es para ser escondido, sino para ser comunicado a todos. Para los que creen, la palabra de Dios es luz, que revela su contenido salvífico; para los incrédulos, oculta su sentido más profundo, pero, finalmente ésta triunfará y será reconocida (cfr. Jn.8,12). La lámpara se pone sobre el candelero, apunta a la predicación del Reino de Dios, pero la reacción de incomprendión e incredulidad fue la nota que caracterizó ese primer momento; pero hubo un pequeño resto, los discípulos que recibieron con fe estas palabras, y el Padre les abrió la mente y el corazón al misterio del Reino de Dios. Desde estos humildes comienzos, el evangelio debe predicarse al mundo entero (cfr. Mc. 13, 10; 14, 9), puesto que en la palabra y la predicación está la fuerza transformadora del Reino de Dios. La parábola de la medida se refiere a la escucha de la palabra y la aceptación del evangelio. Ambas parábolas se relacionan con la palabra que es luz para la vida de los creyentes. Se refiere a la medida, es decir, quien da cabida a la Palabra de Dios en su vida, y la deja fructificar, obtendrá una ganancia abundante. Sólo quien la recibe con ánimo bien dispuesto y la acoge con fe, está destinado a dar frutos (cfr. Col. 3,16). El llamado de Jesús, es a escuchar, cuánto espacio hacemos a la palabra de Dios, cuánta colaboración personal ponemos de nuestra parte para hacer fructificar lo que hemos escuchado con atentamente. El cristiano desde su bautismo es iluminado por la palabra de Dios (cfr. Ef.1,13-14; 5,14-



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

45; Col.1,13-14; Jn.3,19-21), llamado a comunicar su luz. La palabra encierra la fuerza divina, por eso hay que recibirla con ánimo bien dispuesto, protegerla, para vivirla en forma incontaminada, y para dar frutos que el Espíritu de Jesús, fecunda en el alma, mente y voluntad del cristiano en comunión con la Iglesia para la sociedad de hoy.

San Juan de la Cruz nos enseña la importancia de la fe como luz que ilumina toda la existencia del cristiano. "Porque, en decir que miremos a la fe que hablaron los profetas, como "a candela que luce en lugar oscuro", es decir que nos quedemos a oscuras, cerrados los ojos a todas esas luces, y que en esta tiniebla sola la fe, que también es oscura, sea luz a que nos arrimemos. Porque si nos queremos arrimar a esas otras luces claras de inteligencias distintas, ya nos dejamos de arrimar a la oscura, que es la fe, y nos deja de dar la luz en el lugar oscuro que dice san Pedro; el cual lugar, que aquí significa ***el entendimiento que es el candelero donde se asienta esta candela de la fe***, ha de estar oscuro "hasta que le amanezca" en la otra vida "el día" de la clara visión de Dios, y en esta el de la transformación y unión." (2 Subida 17,15; Vida 40,1).



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

- **VIERNES 30**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2 Sam. 11,1-4.5-10.13-17: Te has burlado de mí cansándote con la mujer de Urías.**

**b.- Mc. 4, 26-34: La semilla crece sola y el grano de mostaza.**

El evangelio nos presenta la parábola, propia de Marcos, la semilla que crece sola (vv. 26-29), y la parábola del grano de mostaza (vv.30-34). La primera parábola tiene su centro en la fuerza que tiene la palabra de Dios. Dinamismo que no depende del predicador, sino que es propio de la palabra de Dios (cfr. Is.55,10-11; Jn.14,10.24). La intención de Jesús, es enseñar a sus oyentes que, si bien la predicación ya fue hecha, su fuerza divina sigue trabajando, aunque en forma oculta, callada, germinando en la tierra. La predicación del Evangelio, fue y es la gran misión de la Iglesia (cfr. Hch.19,20; 1 Cor.1,18), sólo se pide no oponerse a su germinación, por ello la comunidad debe cimentarse en ese poder de la palabra y ser constituida por ese mismo poder (cfr. Hb.4,12; St.1,21). La cosecha llegará sin tardar, hay que esperar pacientemente, confiar en la acción de Dios. La actividad del hombre no suple la acción de Dios, la iniciativa es siempre suya, por lo tanto, el Reino de Dios, no lo hacen los hombres sino la gracia divina. Maduro el fruto se mete la hoz, ha llegado el tiempo de la siega (cfr. Jl. 4,13), lo que alude a la perfección del Reino de Dios al final de los tiempos. La parábola del grano de mostaza, quiere destacar lo insignificante de su comienzo, su pequeñez, en contraste con su expansión. Esta pequeñez también se presenta en que se expresa en palabras humanas y el apóstol lo debe expresarlo fidelidad y el oyente debe aceptarlo tal cual es anunciado (cfr. 2Cor.2,17; 4,2). Es quizás la sencillez del evangelio lo que lo hace atractivo, universal, creador de comunión entre los hombres. Finalmente, el grano de mostaza se convierte en un gran árbol, donde hasta los pájaros pueden anidar. Imagen bíblica del Reino de Dios, que acoge a muchos pueblos hasta convertirlo en su morada



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN**  
**ORDEN CARMELITAS DESCALZOS**  
**VIÑA DEL MAR - CHILE**

definitiva. Este Reino de Dios, actúa en la Iglesia, pero también fuera de ella en toda la tierra; no es visible como la Iglesia, pero está presente en todas partes porque crece por la fuerza de Dios.

S. Juan de la Cruz, cuenta con que el mismo Espíritu Santo que inspiró la parábola y Jesús que la propuso a los discípulos hacen sentir la fuerza de ese amor divino. “Porque siente el alma allí como un grano de mostaza muy mínimo, vivísimo y encendidísimo, el cual de sí envía en la circunferencia vivo y encendido fuego de amor. El cual fuego, naciendo de la sustancia y virtud de aquel punto vivo donde está la sustancia y virtud de la yerba se siente difundir sutilmente por todas las espirituales y sustanciales venas del alma según su potencia y fuerza, en lo cual siente ella convalecer y crecer tanto el ardor, y en ese ardor afinarse tanto el amor, que parecen en ella mares de fuego amoroso que llega a lo alto y bajo de las máquinas, llenándolo todo el amor. [.] Y lo que aquí goza el alma no hay más decir, sino que allí siente cuán bien comparado está en el Evangelio el reino de los cielos al grano de mostaza, que, por su gran calor, aunque tan pequeño, crece en árbol grande (Mt.13,31-32); pues que el alma se ve hecha como un inmenso fuego de amor que nace de aquel punto encendido del corazón del espíritu.” (Llama de amor viva B 2,10; Vida 15,11).



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN**  
**ORDEN CARMELITAS DESCALZOS**  
**VIÑA DEL MAR - CHILE**

**- SABADO 31**

**Lecturas bíblicas**

**a.- 2 Sam.12,7.10-17: He pecado contra el Señor.**

**b.- Mc. 4, 35-41: La tempestad calmada.**

Este evangelio nos presenta se ponen en marcha Jesús y los discípulos (vv.35-36), viene la tempestad (v.37), Jesús duerme y lo despiertan (v.38), Jesús calma el viento y el mar (vv. 39-40), reacción de los discípulos (v.41). Este pasaje de la tormenta calmada nos presenta un signo de poder sobre la naturaleza, sobre los que se oponen al plan salvífico de Dios. Este signo hace comprender a los discípulos la soberanía que tiene Jesús sobre los elementos naturales, el mar y la fuerza del viento, que se calman a una orden suya. El poder de Jesús es participación en el querer creador del Padre (cfr. Jn.17,2; Mt.28,17). Si bien este poder es propio del Creador, la admiración de los discípulos que se traduce luego en la pregunta sobre la persona y obra de Jesús. Las palabras: “Calla, enmudece” (v.39), son las mismas que usa Jesús para increpar a los demonios (cfr. Mc. 1, 25; 9, 25). Viento y mar se calman a la voz de Jesús. Ese tipo de tormentas se producen con cierta frecuencia, son de poca duración y no debieran haber sido un problema para pescadores experimentados como los discípulos. ¿Qué pasó? Los invade una angustia de muerte y luego de realizado el prodigo, nace el temor ante Quien había realizado todo, sólo con el uso de su voz. El poder demostrado por Jesús lo pone como vencedor sobre los elementos naturales y también sobre los demonios y la muerte. Su reacción ante la actitud de los apóstoles es: “¿Por qué estáis con tanto miedo? ¿Cómo no tenéis fe?” (v. 40). Sólo Dios salva de los peligros del mar, aquí Alguien actúa en nombre de Dios, su voz calma el viento y el mar. La reacción de los discípulos es la mejor respuesta: “Pues, ¿quién es éste que hasta el viento y el mar le obedecen?” (v. 41). Los milagros de Jesús, son signos de su mesianidad, de su filiación respecto del Padre y su amor por la humanidad. La fe de los discípulos es



**PARROQUIA VIRGEN DEL CARMEN  
ORDEN CARMELITAS DESCALZOS  
VIÑA DEL MAR - CHILE**

todavía muy elemental, falta la reflexión sobre la persona de Jesús, como Mesías e Hijo de Dios. Sin la fe, no se comprende el Reino de Dios, y la última pregunta es una invitación a tener una fe en Cristo Jesús. La Iglesia, no sucumbirá, es la nave donde siempre está Jesús y nosotros, con ÉL.

S. Juan de la Cruz, nos enseña que el camino de la fe del discípulo es como la experiencia de Pedro, tiene momentos de aflicción y de bonanza. “Lo cual, hablando ahora naturalmente, echará bien de ver el alma que quisiere mirar en ello, y cómo en este camino (dejando aparte lo espiritual que no se siente) echará de ver cuántos altos y bajos padece, y cómo tras la prosperidad que goza, luego se sigue alguna tempestad y trabajo, tanto, que parece que le dieron aquella bonanza para prevenirla y esforzarla para la siguiente penuria, y cómo también, después de la miseria y tormenta, se sigue abundancia y bonanza; de manera que le parece al alma que, para hacerla aquella fiesta, la pusieron primero en aquella vigilia.” (2Noche 18,3; Camino de perfección 34,11).

**P. Julio González Carretti.**

***Pastoral de Espiritualidad Carmelitana***

**[www.carmelitasviña.cl](http://www.carmelitasviña.cl)**